





## LINTERNA DE PAPEL

## Los jesuitas en Chile

par ANDRES SABELLA

Al jesuita Walter Manisch Freyindola lo conocímos en Arica, durante una estancia de temporada. Mucho conversamos, entonces. Ahora, él nos continúa conversando, desde su "Historia de la Compañía de Jesús en Chile", (Editorial "Francisco de Aguirre" S. A.). La primera expedición de jesuitas llegó a Chile el 11 de abril de 1583, encabezada por el padre Baltasar de Píños. Venía en ella Luis de Valdivia, cuyas ideas de paz estuvieron a punto de alcanzar éxito, hasta que el Papa Pablo V, desdefendiendo las de Fray Gil González de San Nicolás, dio indulgencias a los soldados que combatían contra el mapuche en armas. Agreguemos a los méritos de Valdivia, el de haber dibujado, siguiendo el testimonio de Diego de Rosales y de Juan de Olivares, el primer mapa de Chile.

Los jesuitas trabajaron en este reino, con un profundo sentimiento de amor. La historia comenzó a surgir en 1578, con el soldado Alonso Gonzaga y Marmolejo. Pero, quien la sacó al mundo fue Alonso de Ovando, cuya decisión de abandonar el trono y las comodidades que le ofrecían sus condiciones naturales y de fortuna para refugiarse en el convento de la Compañía, produjo un "escándalo social" en el Jente Santiago de 1617.

¡Cuánto le debemos al padre Carlos Haymhausen, en la historia de la Imprenta Chilena! El trajo al país, en 1748, la primera que funcionó en estas tierras. Su equipaje se componía de 111 cajones de... libros! Como recién principiaban los talleres de Calera de Tango, viajó a Europa para conseguir hermanos coadjutores que viniesen a fortalecer los trabajos en Chile. Logró 23 y embarcó 336 cajones de herramientas y elementos de trabajo, más 22 fardos de papel de imprenta y 5 "cajones para imprenta de libros". La Imprenta de los jesuitas pasó, después de la pragmática de Carlos III, que los expulsaba del país en 1767, al cuidado de la Universidad de San Felipe. Wenzel advierte que las relaciones entre ésta y la Compañía de Jesús nunca fueron fáciles, porque ellos, prácticamente, habían apoyado todo para que aquella existiera y "no se resignaban a perder el fruto de más de 100 años de trabajo".

Al salir de Chile, la Compañía entregó a la Universidad todos sus libros, con lo que su biblioteca se enriqueció, considerablemente. Diez años después de la expulsión, la Universidad en clausura escuchó la célebre del rey que prohibía que "se enseñase a través de autoras femeninas".

De los más apasionantes capítulos de esta historia, es el referente a la Independencia de Chile en relación con la obra realizada por los jesuitas en su exaltación. Hünich enumera a varios que deben figurar en la nómina de los precursores: Juan José Gómez, que

# **Los jesuitas en Chile [artículo] Andrés Sabella.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Sabella, Andrés, 1912-1989

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los jesuitas en Chile [artículo] Andrés Sabella.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)